
 

CR ASSEMBLEE GENERALE 

                   ZEM’BENIN 15 AVRIL 2023 – LA POMMERAYE 

 

Accueil et introduction par la Présidente 

La présidente accueille et remercie les personnes présentes à cette assemblée générale. 

Le quorum est atteint avec 23 personnes présentes et 8 représentées à l’aide d’un pouvoir. 

La Présidente sollicite l’approbation du compte rendu de l’AG du 23 avril 2022 : Sans 

observation, il est adopté à l’unanimité.  

Elle propose ensuite de décliner l’ODJ inscrit sur la convocation 

 1 - Renouvellement du CA 

Le CA est renouvelable par tiers chaque année. Sur les 12 membres le composant, 4 sont 
sortants. Lors de cette AG les sortants du CA sont Liliane Bimier, Jeannette Marchand, 
Alain Marchand et Alain Chauvigné ; Ils souhaitent tous les quatre se représenter . 
L’assemblée est invitée à voter. Les membres sortants sont réélus à l’unanimité. 
 

2 - Rapport Moral 2022 

Activités au Bénin 

Une délégation (Liliane, Francette et Jean) s’est rendue au Bénin du 22 septembre au 11 

octobre 2022. Elle a directement constaté l’avancement des réalisations de l’année et mené 

la poursuite des différentes actions à BOPA et COTONOU en 2022 

BOPA Collège lycée de LOBOGO 2 :  
 

C’est lors de cette visite que nous apprenons la mutation du Directeur M FANOU et son 
remplacement par M GLOSSOU. 
Nous rencontrons l’équipe encadrante (Directeur, Censeur, Comptable, Surveillant 
Général et leurs adjoints) et visitons les classes. 
Les classes ne sont pas toutes opérationnelles. Pour certaines, les sols ne sont toujours pas 
aplanis, terrassés et il n’y a pas de claustra, de porte… 
 

- Cet été 2022, nous avons financé l’amélioration de l’état d’un module de 3 classes à 

LOBOGO 2.  

Les travaux, cette fois (suite à notre précédente expérience), ont été bien réalisés et 

sont terminés. Le cimentage est de bonne qualité et des murs sont équipés de 



claustra. Une Porte en fer ferme chaque classe + qq marches donnent accès au 

module. Les classes de ce module étaient fonctionnelles à la rentrée scolaire (oct. 

2022). 

On constate encore et toujours : 
*Le manque de manuels scolaires et de matériel 
*l’absence de classes adaptées (laboratoire, salle technique, bibliothèque…) 
La liste de livres qui a été fournie est beaucoup trop importante. Nous réfléchissons avec 
l’équipe administrative aux priorités à donner.  
Finalement, sont retenues les classes d’entrée et d’examen telles que les 6 émes, les 3èmes,    
les secondes et la  Terminale ainsi que les 5 émes pour faire écho à l’action Bol de Riz 
menée par  les 5 èmes du Lycée Saint Joseph de la Pommeraye. 
Nous effectuons nos achats à la librairie Notre Dame à Cotonou mais aussi, dans notre 
logique de faire fonctionner l’économie locale, à la librairie IBAB à Comé. 
L’intégralité de notre commande ne sera toutefois pas honorée par ces 2 librairies car leur 
stock  est insuffisant. 

 

-      Lors de notre passage en octobre nous avons donc distribué des manuels et du 

matériel scolaire aux classes de 6 éme, de 3 éme, de seconde et de terminale.  

Compte tenu de notre budget nous donnons 2 exemplaires des livres demandés et 
disponibles en librairie par classe et par matière,  

 

- Et nous avons remis une dotation spécifique pour les 5 éme en lien avec l’opération 

bol de riz réalisée en France par les 5 émes des collèges de LA POMMERAYE et de 

CHALONNES. 

Des manuels scolaires mais aussi des cahiers et des crayons, une mappemonde, une carte 
du BENIN… 

 

Nous relevons la présence de lignes électriques non loin du collège mais pas au collège ; il 
faudrait tirer des fils. 
En outre, il ne semble pas manquer d’enseignants. 
 
 
Nous parlons de partenariat dans la durée, de convention, d’engagements mutuels et 
réciproques entre l’association et le collège.  

 

- Nous remettons au Directeur un projet de convention, lui demandons de l’étudier, 

de nous faire part de ses remarques, suggestions et modifications souhaitées 

 
 

            BOPA Village 

Nous rencontrons M JOSSOU le nouveau maire de la commune de BOPA. 
 
Il nous précise être informé de nos activités à BOPA et nous en remercie. Il nous renseigne 
sur les réalités et les priorités de Bopa qui comprend 7 arrondissements dont 3 seulement 
sont électrifiés. 



 

Nous sommes clairs sur l’impossibilité de monter un dossier éligible ESF Electriciens sans 
frontières à Lobogo pour le dispensaire et le collège de Lobogo 2 - A voir cependant avec 
les autorités locales si une installation électrique plus aboutie pourrait desservir le CEG et 
le Dispensaire à Lobogo.  

 

- En revanche, on identifie ensemble les possibilités d’établir un dossier ESF pour les 
villages plus éloignés comme YEGODOE, DIJDJOZOUN, TOWETA, LOGFIN …   

 

- Le sujet du container pour l’apport de matériel médical et scolaire est également 
abordé avec M le Maire. 

 
Nous sollicitons donc Monsieur Le Maire pour obtenir une exonération de taxes 
douanières et autres auprès des autorités portuaires et douanières. M Le Maire nous donne 
son accord ; il en fera la demande, le moment venu et vient d’ailleurs de l’obtenir pour un 
autre envoi d’une autre ONG. 
 

 

- Nous rendons une visite surprise à TOKPOE. Association de femmes pour la 
fabrication de cosmétiques. 

 
Nous rencontrons quelques habitants du village et peu de femmes de l’association 
villageoise. L’activité est au ralenti et l’association n’exprime pas de besoin. Elles ont ce 
qu’il faut pour le maintien et la reprise de l’activité – quand cela deviendra nécessaire   

 
- Visite surprise également à ATOHOUE. Association de femmes pour la fabrication 

du Gari 
 

A Atohoué les fours sont en état mais l’activité de l’association villageoise est en stand-by. 
L’activité GARI répond à un besoin à court terme quasi individuel et c’est seulement quand 
c’est nécessaire que tous se mettent très ponctuellement au travail.   
 
 
On en revient en fait à la problématique culturelle du besoin immédiat qui 
dicte la mise au travail et non pas la volonté de thésauriser pour d’éventuels 
périodes plus difficiles à venir. 
 

 
- Ferme – Exploitation JARDIN NATURE :  

 
Côté Maraîchage le projet est au ralenti et insatisfaisant. Ambroise ne trouve pas de 
personnes suffisamment motivées et engagées pour mener techniquement à bien ce projet. 
Les jeunes, sollicités pour des travaux ponctuels ou saisonniers, demandent des salaires 
trop lourds par rapport au rendement de la ferme. On est loin du projet structuré attendu, 
budgété, autofinancé, viable économiquement. 
A noter que les arbres fruitiers donnent bien (mangue, orange, papaye) mais que les 
cultures de carottes et laitues sont plutôt un échec. 
 

Côté élevage (lapins, poules, pintades, canards), il est constaté quelques succès mais ceci 
reste à confirmer. 
 



Au final, en tant que coordinateur de ce projet, Jean suggère à Ambroise de développer ce 
qui fonctionne bien et par exemple de profiter de l’opportunité offerte pour la culture de 
l’ananas au lieu de tenter une diversification hasardeuse en élevage et jardinage. 
En outre, l’approvisionnement en eau, c’est crucial, doit être pérennisé et sécurisé par de 
vrais forages fonctionnels et pas seulement des cuves de stockage de l’eau de pluie 
constitué à la saison des pluies et qui n’assurent pas la fourniture en eau lors de la totalité 
de la saison sèche. 
Ambroise est invité à poursuivre ses démarches dans ce sens, pour les forages. 
 

 
- Nous passons ensuite au Dispensaire de Lobogo et rencontrons la major, Esther. 

Nous lui remettons des produits de soins + des vêtements de bébé (bodies…) pour la 
maternité.  

 
L’activité a bien repris après le long épisode de la crise Covid. Il y a des consultations. 
Un cas particulier se présente le jour de la visite avec la situation urgente d’une maman qui 
a besoin d’une césarienne et qui refuse, par manque d’argent, de partir à l’hôpital de zone 
(Comé). La maman et l’enfant sont en danger. On remet une petite somme et la maman 
pourra être hospitalisée et l’enfant, une petite fille, naîtra le lendemain à Comé. 
 
Au Bénin, le transport et l’hospitalisation sont gratuits mais les exigences de 
fourniture de produits pharmaceutiques confinent à une prestation onéreuse 
qui décourage les gens pauvres de se faire hospitaliser. 
 

 

- Le lendemain, nous nous rendons à l’hôpital de zone à COME et rencontrons 
l’économe pour le recueil des besoins en matériel pharmaceutique et médical.  

 
L’Hôpital a été inauguré en 2001 et le matériel a vieilli. Il y a bien un bloc opératoire et 134 
lits mais les besoins sont innombrables…. Le projet Container pourrait y répondre 
modestement, (par exemple : des lits médicalisés). 
 
 

 

                    COTONOU : Nos activités avec L’IFMA 

- Dans le prolongement de nos engagements pris en Mai 2022, nous remettons le 

montant du financement prévu pour le projet de préscolarisation des espaces-éveil 

en milieu défavorisé et nous visitons LADJI, un des Espace Eveil concerné.  

Nous sommes accueillis par Colombe, chargée de projet et coordinatrice des espaces Eveil.  

Nous partons en 4x4 jusqu’ à Ladji. Le quartier est en crue. La cour est sous l’eau mais pas 

le bâtiment. Les enfants, du fait de la crue, sont absents. Nous descendons de la voiture 

pour poursuivre ensuite à pied dans l’eau jusqu’à une pirogue qui finira de nous acheminer 

jusqu’à l’espace Eveil. 

Nous découvrons une jolie petite classe avec des tables et des chaises en bois (très lourdes) 

quelques jouets d’enfants avec des coins cuisine, marchande…  



Les animateurs sont motivés, enthousiastes et nous partagent le projet dont ils sont 

acteurs. 

-  Nous remettons qq livres et jeux d’enfants + quelques vêtements de jeunes enfants 

- A notre demande, nous sommes ensuite conduits à la Maison du Soleil et 

rencontrons M COULIBALY (directeur) que nous connaissons et apprécions de 

longue date. 

 Echanges sur les besoins spécifiques de la Maison du Soleil et rencontre avec les 

mamans et leurs bébés. 

 

Activités en France et vie de l’association 

- Mardi 22 Fév. 2022 : Interventions aux collèges Saint Joseph de La Pommeraye et 

Chalonnes.  

Cette rencontre a eu lieu dans le cadre d’une opération « bol de riz » et avait pour but de 

présenter notre association et de sensibiliser les élèves des classes de 5 ème. Deux binômes 

Francette et Alain et Jeannette et Guy ont pu présenter ZEM à 4 classes le matin à 

Chalonnes et 6 classes l’après-midi à La Pommeraye. 

Le support pédagogique constitué du film de 15 minutes préparé par Alain a permis 

d’engager le dialogue avec les élèves. L’expérience s’est révélée intéressante et variée selon 

la participation de chaque classe, les questions et échanges. 

Une somme de 1053 € a été récoltée à l’issue de l’opération. 

 

- Samedi 11 Mars 2022 : Rencontre, échange avec Sylvie Sorin qui a témoigné au nom 

de son association intervenant en Palestine et sur les partenariats possibles avec le 

milieu scolaire.   

Ouverture sur le monde associatif : 

Les Tandems Solidaires visent à soutenir l’ouverture au monde des élèves et des étudiants. 

Il s’agit d’un partenariat d’une année scolaire entre un établissement et une association. 

Les TOTEM (Territoire Ouvert, Tourné et Engagé vers le Monde), visent à renforcer les 
associations des Pays de Loire dans le domaine de l’éducation à la citoyenneté et la solidarité 
internationale. 
Cette démarche intéressante à titre d’information ne rentre pas pour autant dans les 
objectifs et les valeurs de ZEM. 
 

- Rencontre de Jean, Alain et Francette début mars 2022 avec M Bouvier. 

Correspondant local d’Électricité Sans Frontière (ESF).  



Le manque criant d’eau et d’électricité dans les dispensaires et les CEG ont marqué tous les 

esprits.  

Pour être réaliste, l’Etat béninois risque de ne pas poursuivre l’électrification de zones 

rurales à court ou moyen terme.  

Monsieur Bouvier nous expose dans quelles conditions et suivant quels critères ESF serait 

susceptible de mener un chantier d’électrification par énergie solaire. 

Cela nous permet de mieux définir et identifier les zones qui pourraient être ciblées pour 

mener un projet ESF. Nous nous rapprocherons donc des autorités locales (Mairie, sté 

d’électrification…) pour exposer ces conditions et poser les jalons d’un projet dans une des 

communes de Bopa. 

- Samedi 26 mars 2022 : Une Pièce de théâtre « Aie, Aie, Aie Ma Mère » est 

représentée à Ste Gemmes sur Loire.  

Très bon bilan sur l’organisation de ce spectacle et les conditions de préparation et de 

représentation. La troupe était très dynamique, amicale et engagée et la comédie pas 

encore jouée dans l’agglomération angevine a été bien accueillie par le public. La salle Art 

’image, moderne, est très bien équipée et appréciée tant des acteurs que du public.  

Les spectateurs nombreux (229 entrées payantes) étaient pour une partie importante 

originaires de Ste Gemmes et alentours proches. C’est d’abord et essentiellement la 

proximité qui fait venir le public. 

Ce spectacle a été l’occasion de donner une image positive de ZEM avec les échanges qui 

ont suivi la représentation.  Projet Théâtre à renouveler en 2023 ou 2024. 

 

- Dimanche 6 novembre 2022 : Randonnée annuelle  

La météo pluvieuse a fortement influencé la participation à notre traditionnelle randonnée 

qui s’est limitée à 86 personnes inscrites.  

Malgré tout, la vente d’objets et d’autres produits a permis de réaliser une recette 

satisfaisante. 

- Mise en place d’un atelier de couture avec du tissu WAX 

Création de différents articles tels que sacs, bavoirs, lingettes, chemises cartonnées, portes 

clés, cache pots…  

Le talent des couturières de l’équipe permet de mettre en valeur les tissus achetés à 

COTONOU.  

Et la vente de ces articles lors de nos manifestations connaît un réel succès. 

- Actions particulières en soutien de ZEM BENIN.  



Confection et vente par une sympathisante et au profit de ZEM BENIN d’articles en tissu 

comme corbeilles à pain, berlingot portable, carrés toilettes….  

 

- Remise d’équipement, de matériel orthopédique, sanitaire…par des particuliers, par 

des structures médico-sociales…, matériels qui viendront rejoindre le stock destiné 

à compléter notre futur container à destination du Bénin 

  

Approbation du rapport d'activités 

A l’issue de cette présentation et quelques échanges et commentaires de l’assemblée, le 

rapport moral est soumis au vote. Il est adopté à l’unanimité. 

 

3 – Rapport financier  2022 

Alain Marchand, trésorier,  présente et commente les comptes de l’association. 

Compte de résultats – exercice comptable du 01/01/2022 au 31/12/2022 

 

 



 

 

Présentation du budget prévisionnel 2023 ....... 

 

Montant de l’adhésion annuelle : Il est proposé au vote de maintenir ce montant à 15 €   



 

A l’issue de cette présentation et des questions posées par les participants, il est procédé au 

vote sur l’approbation du rapport financier 2022 et du montant de la cotisation.  

Ceux-ci sont adoptés à l’unanimité. 

 

4– Objectifs et projets  2023 

Après discussion au sein du CA, les objectifs et projets proposés sont les suivants : 

Pour les actions au Bénin, il est proposé : 

1- ESF : Le projet pour amener l’électricité en tant que service public avec « Electriciens 

sans frontière » doit être réactivé avec la mairie de Bopa. La commune de Djidjozoun 

paraît être un bon objectif pour ce projet qui doit être argumenté et précisé. 

2- Fournir un fonds bibliothécaire, suite au constat d’un véritable dénuement et sous -

équipement du collège /lycée Lobogo 2 

3-  Participer aux frais de scolarité des collégiennes du CEG LOBOGO 2. Actuellement 

nous attendons la liste des élèves les plus vulnérables pour donner notre feu vert au 

financement de leur scolarité 2022/2023.  

4- Poursuivre récupération et stockage de matériel éducatif et sanitaire pour le projet 

d’affrètement d’un container. 

5- Établissement de conventions à signer avec le CEG LOBOGO 2 pour mieux formaliser 
les actions menées dans la durée et les engagements réciproques. 

6- Poursuivre les travaux d’amélioration dans un nouveau module de classes 

      Réfection des sols et ajout de claustra et portes sur le module G 
 

7- IFMA, Projets de préscolarisation à HOUEDO et accompagnement des mères 
ADOLESCENTES de la Maison du Soleil. 

 
 

Actions en France : 

 
1- Procéder au changement d’adresse du Siège de l’Association vers Sainte Gemmes 

sur Loire chez Alain MARCHAND 2 rue Toussaint CHALOU 49130 Sainte Gemmes 
sur Loire 

2- Fabrication de jus de pommes 

3- Randonnée annuelle programmée le dimanche 5 novembre 2023 départ salle des 

associations Sainte Gemmes. 

4- Représentation théâtrale à prospecter en étudiant les frais liés à la location de salle. 

5- Atelier couture et fabrication d’objets 



6- Atelier container en continuant à collecter des objets, du matériel médical, du 

mobilier etc. et remise en bon état (vélos). Faisabilité financière (coût transport, 

taxes) 

7- Déposer un nouveau dossier auprès des Papiers de l’Espoir pour demande de 

subvention voire auprès d’autres entités (Banque, caisse des dépôts, conseil 

départemental…) 

8- Prospecter des nouveaux adhérents 

A l’issue de cette présentation la parole est donnée aux participants 
 

CONCLUSION 

La présidente lève la séance, …...Pensez à votre adhésion à ZEM BENIN, 
 
On boit le verre de l'amitié …. 
 
Merci à Jacques de son accueil 
 
Proverbes africains choisis par Guy 
 
Soulève la charge jusqu'au genou, on t'aidera à la mettre sur la tête 
 
Si tu veux être heureux une heure, bois un verre ; si tu veux être heureux un jour, marie 
toi ; si tu veux être heureux toute ta vie, fais-toi jardinier. 
 
Si l'arbre savait ce que la hache lui réservait, il ne lui aurait jamais fourni le manche. 
 
CR rédigé par G Cochelin et Liliane et Jean 


